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своих не бросаем

Но после того, как объявили
мобилизацию и повестки стали
приходить моим знакомым и од�
ноклассникам, я по�другому по�
смотрела на происходящее. Мо�
ниторила новости каждый день,
составляла списки тех, кого
призвали. Несколько раз пыта�
лась написать о бойцах, но оста�
навливалась: коллеги ведь не
пишут… 
А в октябре узнала, что наш зем�
ляк, участник СВО, награжден
медалью «За отвагу». Посовето�
валась с редактором, и она ска�
зала: «Пишем!». 
Виталия я знала: он казак, ата�
ман станичного общества, не�
сколько раз я писала о нем и его
деятельности. Но номер его те�
лефона потеряла, зато нашла
страницу в соцсетях. Зная имя,
фамилию и место проживания,
это сделать легко. 
«Виталий, добрый день! Это
Оксана из газеты ''Зори''. Мы
как�то сотрудничали с вами. Уз�
нала, что вы участвовали в СВО
и получили медаль. Хочу напи�
сать о вас…»

Через минуту я удалила сооб�
щение. Подумала, что Виталий,
возможно, сейчас на передовой

и ему совсем не до моих рас�
спросов. Еще через десять ми�
нут он позвонил мне. Сказал,
что увидел мою эсэмэску, но она
куда�то пропала. Я не стала объ�
яснять ему ничего, а всего лишь
спросила: «Вы согласны?» 
Как же я обрадовалась, когда ус�
лышала, что завтра он приедет в
редакцию. Мне очень хотелось
пообщаться с бойцом с глазу на
глаз, задать ему те вопросы, ко�
торые мы обсуждали на работе и
в семье, которые задавали мне
читатели и знакомые.
Виталий, как и обещал, приехал
в редакцию в назначенное вре�
мя. Привез с собой медаль. Мне
повезло, что мы были знакомы,
поэтому разговор получился
хоть и волнительный, но отно�
сительно свободный. Он сразу
предупредил меня, что после
контузии, только�только восста�
новилась речь. 
Конечно, список вопросов у ме�
ня был, на все мой собеседник
отвечал спокойно. Почему ре�
шил добровольцем пойти в
СВО, как защищали «Азов�
сталь», чего не хватало, как вели
себя пленные. Не раз после его
рассказов у меня по телу пробе�
гала легкая дрожь. 

Ранее я не общалась с участни�
ками боевых действий, и то, что
рассказывал Виталий, никак не
ожидала услышать. Например,
как он, рискуя жизнью, спас ко�
мандира…
— Нас подбили ракетой, ребята
остались живы, а вот командира
не было... — рассказывал он. 

У Виталия слегка задрожал го�
лос. А я подумала, что причини�
ла ему боль: снова заставила пе�

Оксана Драч, контентредактор
газеты «Зори» Северского района
Краснодарского края

Специальная военная операция продолжалась уже полгода, 
но я никак ёне решалась затрагивать эту тему. Признаюсь, побаивалась. 
Где брать героев? О ком можно писать? О чем не стоит говорить? 
А вдруг мне за это что=то будет? 

Это был мой самый тяжёлый 
материал за девять лет



26 журналистика и медиарынок 1—2/ 2024

раздел 1

реживать те моменты. Но он
продолжил:
— Я нашел командира раненым
и понес его на себе. Думал ли я
тогда, что рискую жизнью? Нет.
Я думал лишь о том, чтобы спа�
сти командира… 
Командира Виталий спас, но
сам получил контузию. После
этого была долгая реабилитация
и заслуженная награда — медаль
«За отвагу». 
— Неужели тебе никогда не бы�
ло страшно? — я не могла по�
нять, почему он отправился на
фронт. 
— Конечно, было, хоть я и имел
боевой опыт. Но в такие момен�
ты просто молился.
Рассказал он и о трогательных
моментах на войне — это живот�
ные, которых они приютили в
тылу. И о том, что после возвра�
щения с СВО, женился.
Виталий — не простой военный,
и шел он туда не ради денег и
медалей, а чтобы защитить нашу
страну. Я чувствовала в каждом
его слове оставшиеся пережива�
ния. Он очень хотел вернуться…

Я долго находилась под впечат�
лением от рассказа Виталия.
Мои родственники с волнением
ждали повесток, а я звонила им
и говорила, что общалась с тем,
кто «там» уже был, успокаивала,
как могла. 
После выхода моего очерка ре�
дактору звонили коллеги из
других районок, хвалили за ма�
териал, спрашивали, как мы ре�
шились дать ТАКОЕ в печать, у
кого спрашивали разрешение и
кто нам дал героя. 
«Я почувствовала твои пережи�
вания и душу», — сказала мне

одна читательница. Было прият�
но. Но главное — появился сти�
мул дальше рассказывать о ге�
роях и узнавать новые подроб�
ности… 

Второй материал был посвящен
тоже казаку, так уж получи�
лось. Но это был совершенно
другой человек, я не знала его
лично, и разговор, откровенно
говоря, не клеился. Сергей тоже
пошел на СВО добровольцем,
но говорил очень сдержанно, а
местами нехотя. 
По своему опыту я знала, что
тут лучше сменить тему, и взяла
инициативу на себя. Я стала го�
ворить Сергею о том, что мне
рассказывал мой предыдущий
герой Виталий. Потом попроси�
ла показать мне фотографии.
Так постепенно, мой собеседник
начал мне доверять.
— Какой случай вам запомнился
больше всего? — это был куль�

минационный вопрос. И после
того, с какими эмоциями Сергей
рассказал, как ему попало в ру�
ки письмо от школьницы из
Краснодара, и как он потом ее
нашел, я поняла: материал полу�
чится! 
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Затем была пауза — я долго не
писала на тему СВО. Появились
замечания от администрации
района, что нельзя указывать
фамилии и имена героев, их фо�
тографии, мол, для их же безо�
пасности. К слову, один мой ма�
териал «слетел» по этой причи�
не…
И вот, в конце января 2023 года
я неожиданно для себя решила
написать о погибшем в сентябре
2022 года участнике СВО. Я го�
товила для газеты новости о
происходящих событиях в райо�
не и вспомнила, что недавно в
одной из школ открыли мемо�
риальную доску в честь погиб�
шего в СВО…

Я быстро нашла контакты роди�
телей Александра и позвонила
им. Если честно, жутко волнова�
лась, не знала, как подобрать
слова. Просто сказала, что хоте�
ла бы, чтобы об их сыне Алек�
сандре знал не только поселок,
где он родился, а весь район и
даже край. 
Отец героя согласился, и мы до�
говорились о встрече. Еще я по�
звонила жене погибшего. Объ�
яснила, кто я такая и чего хочу.
Елена восприняла мой звонок
эмоционально и задала много
вопросов: зачем, что мы будем
спрашивать, где это будет опуб�
ликовано, нужно ли фото и т. д.
Тогда я поняла: разговор будет
непростой и даже возникла
мысль, что зря я это затеяла…
Спустя несколько дней в редак�
цию пришли родители, принес�
ли детские фотографии и стали
рассказывать о сыне. Отец дер�
жался, мама после каждого
предложения плакала. 

Раньше мне не приходилось пи�
сать и общаться с родственника�
ми погибших. Поэтому я не зна�
ла, как мне действовать. Дать
выплакаться? Подобрать какие�
то слова (а помогут ли они)?
Выручил отец. Он стал расска�
зывать о том, каким рос маль�
чишка, как учился в школе, кем
мечтал стать. Чтобы отвлечь ма�
му, я попросила рассказать о фо�
тографиях, которые они принес�
ли. 
Честно говоря, я немного рас�
слабилась, когда Елена не при�
шла и подумала, что если пона�
добится дополнить рассказ ро�
дителей, спрошу у нее по теле�
фону. Но к концу разговора в
кабинет вошла Елена с малень�
кой дочкой, как две капли воды
похожей на погибшего отца. 
Когда Елена отвечала на мои во�
просы, мне показалось, что она
раздражена и настроена нега�
тивно. Честно, возникало ощу�
щение, что это я виновата в ги�
бели ее мужа. Представьте мое
состояние. Рядом плачущая
мать, малышка, которая никогда
больше не увидит своего отца,
поникшая вдова. И я со своими
вопросами. Но постепенно Еле�
на смягчилась и стала рассказы�
вать о муже спокойнее. Уходя,
она громко сказала: «Обязатель�
но дайте мне прочитать ста�
тью!». Фотографироваться се�
мья отказалась…. 
Наверное, это был мой самый
тяжелый материал за все девять
лет работы в редакции. Я «отхо�
дила» от разговора несколько
дней и никак не могла начать
писать. 
Но у погибшего 20 февраля был
день рождения, и к этому дню я

должна была сдать материал. 
Я писала то, что чувствовала,
передавала те эмоции и слова,
которые мне пытались донести
близкие. 
Первой, кому я прочитала мате�
риал, была моя мама. Она сказа�
ла: «У тебя получилось…» Я не
стала уточнять, что именно, но,
глядя на ее мокрые от слез гла�
за, я поняла. Конечно, отправи�
ла статью и Елене. Она испра�
вила несколько моментов и на�
писала: «Спасибо вам». Я была
рада ее ответу. После того, как
очерк на разворот был опубли�
кован, мне звонили читатели,
писали в комментариях в соцсе�
тях, что знали погибшего героя,
и каким он был замечательным
человеком. Нам звонили колле�
ги и признавались, что плакали,
читая материал…
С Еленой я больше не списыва�
лась. Но сейчас часто вижу ее на
патриотических мероприятиях,
рассказывает о муже и спецопе�
рации. Она изменилась, стала
чаще улыбаться. Все�таки время
лечит…

Так, тема СВО прочно вошла в
мою жизнь, появляются новые
герои, я стала рассказывать о
волонтерах, и всех тех, кто хоть
как�то задействован в этой теме.
Писать с каждым разом легче и
интереснее. Но самое главное, я
поняла: мы живем в такое вре�
мя, когда журналисту необходи�
мо освещать происходящие со�
бытия, и если нет возможности
побывать на передовой, нужно
хотя бы рассказать о наших зем�
ляках, которые там были. Пото�
му что нас читают, нам верят!
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